

## ¡No puede ser!

*Eso de las campañas de escándalo y de los periódicos de escándalo no lo dicen más que los sinvergüenzas, temerosos de que se descubran sus trapacerías a la faz del país. (La Acción, número 2438).*

Hacemos nuestras estas psicológicas y bien pensadas líneas del insuperable «Duque de G.». Cuando el fin es bueno, y el daño que se pretende evitar es de consideración, no hay dique suficiente a contener la verdad de cuanto se puede decir con respecto a la vida pública de una persona, que, mediante su pernicioso actuación, deshonor y desacredita a un país. A veces se pueden emplear también estas medidas de rigor desenmascarando la hipocresía de aquellos que teniendo facultades y autoridad, no quieren cooperar al bien de la inmensa mayoría, cuando el mal que se sigue de ese estado de inacción, es de gran trascendencia y nos afecta a todos.

Ya desde el primer número de LA LUCHA venimos haciendo un llamamiento a todas las personas de buena voluntad. Pero esto no puede continuar así. Hemos tenido en cuenta la parábola del trigo y la cizaña, para no arremeter contra todos por igual, pues sabemos que no todos son culpables, que hay muchos inocentes, que la infamia que fustigamos es obra de muy pocos, y, en fin, que estos se pueden contar por los dedos de las manos, como ya hemos dicho y lo repetiremos una y mil veces más, si fuera necesario. Pero antes de acometer esta empresa de ataque contra la maldad ridícula de unos cuantos, nos vemos obligados a constituirnos en jueces, depurar hechos y separar el grano provechoso y sin corrupción, de la cizaña corrosiva y perjudicial al pueblo y a las clases menesterosas. Así, encerraremos el trigo en el granero de nuestra consideración y aplauso, y entregaremos la mala hierba a la pública animadversión y desprecio de las personas honradas.

Porque aun no hemos querido ni pensar que la hombría de bien de muchos es un disfraz hipócrita, que encubre la podredumbre de su interior, en lo que a la pernicioso política se refiere. Aun no hemos querido analizar si las obras de piedad epidérmica, que flotan sobre la superficie de su apariencia, son pura comedia, y si los signos de religiosidad que algunos ostentan, son cosa parecida al rosario que llevaba sobre el pecho el célebre tío Martín. Aun no hemos querido fijar nuestra atención sobre una persona determinada de aquellas que se mueven, como en las logias masónicas, entre bastidores. Pero nos dan mucho que pensar aquellas palabras de Jesucristo a los fariseos: «Si fuérais ciegos no tendríais pecado; pero por lo mismo que decís: Nosotros vemos, y os juzgáis muy instruidos, por eso vuestro pecado persevera en vosotros». (Juan, IX, 41).

Estáis viendo lo que es la política de los que os dirigen, os quejáis de su frescura y desenfado, andáis con mil reservas sobre la honradez administrativa de ciertos pájaros de cuenta, véis lo que nosotros vemos, oís lo que nosotros oímos, censuráis lo que nosotros censuramos, y a pesar de vuestra hombría de bien, ni uno solo se atreve a sacrificarse en provecho de la inmensa mayoría; sino que, como pobres vergonzantes, andáis de corrillo en corrillo y de tertulia en tertulia, protestando por la sordina, pero con las manos cruzadas. Ya comprendemos que esto es debilidad, y no otra cosa. Pero urge el remedio, la conciencia nos lo manda, la razón nos presenta los caminos, y por ellos hemos de seguir, aunque nos dejemos girones de nuestra carne en las zarzas. Con vosotros o sin vosotros cumpliremos nuestro deber. Mas obligados estamos a daros un caritativo consejo; luego no os quejéis. Tendremos que descubrir todavía a varios culpables de hecho y a todos los pecadores de omisión. Si entre estos últimos os encontráis, y ponemos sobre el tapete los males a que habéis dado lugar, no seréis lógicos al quejaros, cuando el pueblo os escupa a la cara, leyante el dedo, y señalando uno a uno a todos los patrocinadores del mal, exclame: ¡ése es un hipócrita!

ta! ¡Su religiosidad es mentira! ¡Guerra a los culpables y a los opresores de la clase obrera!

Porque os tenéis que desengañar: os alabarán falsamente, os llamarán con torpe adulación hijos verdaderos de Dios, jamás reprenderán vuestros actos, y os repetirán mil frases y tópicos de ocasión, con el fin de que aplaudáis la interesada lengua que os alaba; mas no despistaréis a las gentes honradas, que son mucho más astutas que el orador inconsciente que os ensalza y jamás os fustiga. Vuestra mentida apoteosis y vuestro altisonante panegírico se disiparán, como fuegos fatuos, y el pueblo sintetizará tan arriesgada mentira, en este famoso adagio:

Obras son amores,  
y no buenas razones.

*Pero ¡qué granuja es! Hace todo lo posible por echarnos los perros y amordazar nuestra boca, aunque esta vez se engaña miserablemente. Hablaremos y tendremos en cuenta sus mañas de bribón. Con el coco se asusta a los niños, señor Triquiñuelas, pero no a hombres hechos y derechos, que tienen la cabeza en su sitio.*

## Coplas de ciego

(con y sin variantes)

I

¿Cuándo querrá Dios del cielo  
Que se ponga el pan barato,  
Que tenga razón un pobre  
Y justicia un pelagalgo?

II

Cuando te encuentre en la calle  
Te quisiera preguntar:  
Eso de los taberneros  
¿Cómo lo vais a arreglar?

III

Quien calla no dice nada,  
Dijo un sabio en saber ducho;  
Y quien no cobra, no loca,  
Dirán estos pobres músicos.

IV

Te arrimastes a la Banda,  
Y se le acabó el sonar...  
También las rosas se secan,  
Si no se riega el rosal.

V

Mienten todos los que dicen  
Que te pareces al sol,  
Mienten los que así te adulan:  
Te pareces a un farol.

VI

Dicen que eres muy buen mozo  
Y que te van a rifar,  
Yo no quiero papetilla,  
No me vayas a locar.

VII

En mi vida he visto yo  
Lo que he visto esta mañana:  
Un juez que demuestra serlo  
Sin que se le arrugue... nada.

VIII

Si yo pudiera arrancar  
Una estrellita del cielo  
Y ponérsela en la frente...  
¡Que yo te estrellaba, es viejol

NEDRASITO.

## DEL EVANGELIO

Oíd a quien no puede engañarse,  
y poseeréis la verdad.

«Otra parábola les propuso (Jesús), diciendo: El reino de los cielos es semejante a un hombre, que sembró buena simiente en su campo:

pero al tiempo de dormir los hombres, vino cierto enemigo suyo, y sembró cizaña (1) en medio del trigo, y se fué. Estando ya el trigo en hierba, y apuntando la espiga, descubriose asimismo la cizaña. Entonces los criados del padre de familias acudieron a él, y le dijeron: Señor, ¿no sembraste buena simiente en tu campo? Pues ¿cómo tiene cizaña? Respondióles: Algún enemigo mío la habrá sembrado. Replicaron los criados: ¿Quieres que vayamos a cogerla? A lo que respondió: No, porque no suceda que arrancando la cizaña, arranquéis juntamente con ella el trigo. Dejad crecer uno y otro hasta la siega, que al tiempo de la siega yo diré a los segadores: Coged primero la cizaña, y haced gavillas de ella para el fuego, y meted después el trigo en mi granero.

«...Entonces Jesús, despedido el auditorio, volvió a casa: y rodeándole sus discípulos le dijeron: Explicanos la parábola de la cizaña sembrada en el campo. El cual les respondió: El que siembra la buena simiente es el Hijo del hombre. El campo es el mundo. La buena simiente son los hijos del reino. La cizaña los hijos del maligno espíritu. El enemigo que la sembró es el diablo. La siega es el fin del mundo. Los segadores son los ángeles». (Mat., XIII, 24-30 y 36-39).

(1) La cizaña es una planta muy parecida al trigo antes de brotar la espiga. Mezclada en cierta cantidad, envenena el pan.

## ¿Se confirmará? (1)

Con este título leemos en el penúltimo número de LA LUCHA la noticia de haber sido suspenso el Juez municipal de esta villa. Ya hoy podemos decirle que es verídico, según nos aseguran personas bien informadas, y hasta el motivo de dicha suspensión.

Los abusos que hace tiempo se vienen cometiendo en este sufrido pueblo no podrían traer otros resultados. La justicia se administra aquí como en los tiempos medioevales, siempre con el látigo o el vergajo, como si fuéramos esclavos.

No hace mucho que, como consecuencia de estos procedimientos inquisitoriales que habitualmente emplean estas autoridades y sus agentes, obligaron a un desgraciado a cometer un crimen con el entonces Jefe de policía, de cuyo sucedido sólo son reponsables (por lo menos

(1) Este artículo fué echado al correo, en Villanueva del Duque, el día 3 del corriente, y se recibió en esta Redacción el 6, cuando ya había salido nuestro semanario. Sentimos el no haberlo podido publicar en el número anterior, y lo hacemos en éste con mucho gusto.—N. de la R.

moralmente) los que le inducían, o mejor dicho y más claro, el gran señor que les mandaba este absurdo y criminal modo de obrar.

El asunto que motiva este artículo es otro parecido al anterior: un muchacho a quien empiezan a perseguir, que lo expulsan del pueblo y le obligan a que se marche, conminándole con severas penas y castigos, que cuantas veces lo encuentra la policía en la calle, lo llevan a la cárcel, y con instintos salvajes y sanguinarios, esperan las horas de la madrugada para darle palizas monumentales, cuando lo tienen amarrado e indefenso; lo que se ha repetido con harta frecuencia. Díganme si no es suficiente para dar lugar a que en venganza y defensa propia cometa otra agresión como la del caso anterior.

Mucho queda por decir, pero ya en números sucesivos iremos demostrando que esa paz octaviana de que nos habla «El Liberal», de Córdoba, en su extraordinario de feria, es un mito; y está muy mal informado al asegurar que en este pueblo no hay más problema que la traída de las aguas, cuando realmente lo que necesitamos es mucha árnica para los traumatismos.

Por otra parte aquí no hay más que líos, trampas y enredos, tanto en la administración municipal como en la de justicia, según se va probando con los procesamientos decretados contra el Alcalde, Juez y suplente Secretario, Guardia municipal y sobre todo contra el jefe político, que tan recta justicia ordena administrar a sus mandatarios; cuando desde el día del Viernes Santo (a las cuatro de la tarde, momentos antes del entierro de Cristo, y a las mismas puertas del Ayuntamiento) en que agredió a bofetadas y patadas al vecino de ésta Francisco Gómez Medina, debía estaren la cárcel; a lo que se atrevió, por hallarse acompañado de toda la Guardia municipal, sin cuyo requisito no lo hubiera hecho. Porque es tanto el miedo que tiene, que nunca se atreve a salir solo; es verdad que el que obra mal no puede estar tranquilo. Aquí hay otros que pegan, pero lo hacen con caballerosidad y sin la ayuda ni protección de nadie, pero en la forma que él lo hace es una cobardía, es de miserables.

Todos los vecinos de Villanueva del Duque que se encuentren preteridos y lesionados, que son en gran número, tanto corporalmente como en sus intereses, deben manifestarlo, sin miedo de ningún género, no sólo por auxiliar la acción de la justicia y esclarecer tantos hechos punibles, sino para sacudir principalmente el yugo de esta vergonzosa esclavitud, pues quien la tolera y la consiente, es más culpable que los mismos que la ejercitan.

Por la copia

CEBOLLÓN

Villanueva del Duque y Junio de 1923.

# Banco Hipotecario de España

## Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas

REPRESENTANTE, DON MANUEL ENRIQUEZ BARRIOS

— ABOGADO —  
CÓRDOBA

### Remember

(Contestación a «Un agrario agradecido»)

En el periódico LA LUCHA, fecha 6 del corriente, aparece una carta abierta, dirigida a mí, que paso seguidamente a contestar, no sin antes dar las más encarecidas gracias por las calurosas e inmerecidas alabanzas que en ella se me tributan.

Entremos en materia: con fecha 26 de Abril pasado, publiqué un suelto en el periódico referido, titulado «Los políticos del modus vivendi», haciendo una pequeña historia de lo acaecido en las tres Asambleas agrarias efectuadas en Córdoba, y terminaba diciendo: «Tenemos que esperar, y esperaremos.» Después, escribí otro artículo, rotulado «La voz de alerta después del 28 de Mayo» (plazo puesto por el Sr. Barroso para el logro de nuestras pretensiones). Tanto en un artículo como en otro, se nota la desconfianza en los políticos profesionales y la tendencia de separar a la clase agraria de estos tranquilos vividores; por suerte o por desgracia, mis presentimientos han rebasado el límite de mis vaticinios. Voy a explicarme con más claridad.

En la segunda Asamblea agraria, efectuada en el Círculo de Labradores, fui el portaestandarte de la revolución contra los profesionales, y para convencer a los asistentes no tuve más que leer un suelto del periódico «La Acción», que copiaba de «La Hoja del Valle de Hecho», órgano de uno de los más fuertes Sindicatos del alto Aragón, y que, entre otras lindes, le dirige estos piropros (1) a los políticos de profesión (copio ad pedem litterae): «como consecuencia de la actuación torpe y perversa, por lo mal intencionada, de los políticos profesionales desde los altos puestos que ocuparon indebidamente, pues su capacidad era demasiado chica para esos puestos (que para ellos era muy ancha) y sigue diciendo: «Si esos políticos se hubieran preocupado de mejorar la agricultura y halagar a los agricultores, hubieran tenido instinto de conservación, pero esos asnos o pillos o politiquillos de infima clase que tuvimos la fatalidad de padecer...» Y en otro párrafo, más vibrante y varonil, dice: «La unión de cuatro millones de labradores españoles, organizados en debida forma y provistos de hoces, haremos nuestra entrada triunfal en Madrid un día cualquiera, y ese día será el que marque un nuevo rumbo en la Historia de España, pues los labradores españoles no debemos ni podemos consentir que los políticos «analfabetos» que padecemos, nos impongan sus caprichos, llenos de ambición y de vileza.» ¡Bien, muy bien, por mi parte! Pero ahora pregunto yo a los agrarios de mi región, y muy singularmente al «agrario agradecido»: Si estos calificativos y dieterios los dirigen los labradores del alto Aragón, cuando todos tenemos los oídos secos de oír defender los riegos de aquella comarca, ¿cuáles podemos buscar para aplicárselos con justicia a los nuestros, cuya voz no se oyó jamás en el Congreso? Bien es verdad que los pecados de nuestros representantes se amasan con los de sus representados. Por eso, cada pueblo tiene lo que se merece.

Se nos dió el plazo del día 28 de Mayo para que no presentásemos candidados por toda la provincia, prometiéndonos que no se haría la revisión del Catastro hasta que no fueran catastradas todas las provincias de España. Con anterioridad, el Presidente del Consejo de Ministros dió a la comisión agraria de Córdoba que era una iniquidad, y el cobrarlo, una injusticia;

Se nos dió el plazo del día 28 de Mayo para que no presentásemos candidados por toda la provincia, prometiéndonos que no se haría la revisión del Catastro hasta que no fueran catastradas todas las provincias de España. Con anterioridad, el Presidente del Consejo de Ministros dió a la comisión agraria de Córdoba que era una iniquidad, y el cobrarlo, una injusticia;

pues bien, en la Asamblea segunda advertí que estas promesas eran un plebiscito, un compás de espera, para que pasaran las elecciones de Diputados a Córtes, Senadores y Diputados provinciales; y en efecto, antes que esta rectificación catastral, que estaba circunscrita a Córdoba, fué ampliada (inmediatamente que las elecciones pasaron, y no había peligro de que el artículo 29 se estropease) a los términos de Montoro y Pozoblanco para que sigan haciendo la disección de nuestra riqueza rústica. ¡Qué contrasentido! Nosotros los andaluces tenemos fama de charlatanes y nos callamos; tenemos fama de valientes, y por cobardía, nos achantamos; tenemos fama de matones y permitimos que, borreguilmente nos maten. Bien es verdad, que tenemos no menos fama de rumbosos, y al fisco serenamente, tranquilamente y pacientemente entregamos el porvenir de nuestros hijos.

(¿Remedio? En el artículo siguiente). Consolémolos con la dimisión del señor Barroso, del señor García Martínez, prometida y no desmentida ni cumplida por el señor Amián, portaestandarte en aquella época del Barrosismo. ¡Así quiere! un delito político-agrario, con las agravantes de premeditación, alevosía y ensañamiento. Esto se castiga con pena de muerte política.

Posterior a esto que antecede, la Cámara Agrícola de Madrid, convoca a una Asamblea conjuntamente con la asociación de agricultores de España, para el día 15 del actual. Tal vez dolido la Cámara Agrícola Cordobesa de la iniciativa tomada por la de Madrid, reconociendo implícitamente sutardanza en la iniciativa, se adhiere sin embargo, y además agrega en una noticia publicada en «La Voz» del día 5: «El malestar que en todos los órdenes reina en nuestro desdichado país, y el decidido propósito de los agricultores de intervenir de una manera completa y eficaz en los distintos problemas de la vida económica nacional, hacen creer que la proyectada Asamblea será laboriosa por su duración y de una extraordinaria importancia por su concurrencia, puesto que se tienen noticias de que no han de faltar ni uno solo de los organismos oficiales de las provincias. Para Córdoba, amenazada por la segunda vuelta de torriquet del Catastro, y para sus representantes en Córtes, surgirá de esa asamblea la pauta de lucha o de concordia que las circunstancias impongan seguir.» Compulse, querido comunicante, esta última noticia, y verá que estaba dentro de la realidad.

Creo quedará satisfecho con tan extensa explicación, «agrario agradecido», y pagado por sus inmerecidos elogios tributados a su affmo.

Manuel Velarde.

Para buenos  
CHOCOLATES  
— LOS DE —  
**HIPÓLITO CABRERA**  
POZOBLANCO

CHOCOLATE DE ALMENDRA  
Especial de la Casa  
Lo mejor para meriendas y el más exquisito postre — 0'75 paquete.

### Política Oficial

Sesión ordinaria del día 10 del corriente

Preside el Alcalde señor Carmona, y asisten los concejales señores Blanco Fernández, Cabrera Aparicio, Cabrera Caballero, Díaz Fernández, Redondo Tirado, Muñoz Bautista, Cabrera Muñoz, Dueñas Moreno, Fernández, García, Dueñas Expósito, Dueñas Calero, y Olmo Fernández.

Leída el acta, fué aprobada. El alcalde manifiesta, y así es acordado que conste en acta, el sentimiento de la Corporación Municipal por el asesinato de que ha sido víctima el ilustre Cardenal Soldevilla, ocurrido en Zaragoza.

#### RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor Cabrera Caballero pregunta a la presidencia las causas por las que no ha devuelto informado el recurso que los empleados tienen elevado al señor Gobernador Civil de la provincia, y entiende que está detenido en la Alcaldía hará cerca de un mes, por lo que se propone formular su más enérgica protesta. El señor Carmona le contesta que no ha llegado todavía a su poder.

Después de varios ruegos de escaso interés, se tomaron los siguientes acuerdos.

Socorrer con 10 pesetas a Modesta Serrano, que marcha a Córdoba.

Aprobar una cuenta de 20 pesetas, de Antonio Cabrera, por materiales suministrados para el Cementerio.

Se leyó un oficio del contratista del alumbrado público en el que se da cuenta de haber repuesto varias lámparas; manifestando la Presidencia que las de tres calles han sido todas rotas de intento.

Se aprobó otra cuenta de don Pedro López, por cuatro anuncios de la Banda de Música, insertos en el periódico de su propiedad.

Se dió lectura a la cuenta de gastos e ingresos habidos en el mes de Mayo por el arbitrio de alcoholes, importando los ingresos 2.562,25 pesetas, y los gastos 386,25 con un líquido de 2.176,00.

Por último se procedió a resolver el expediente instruido contra el Alcalde que pagó los derechos de reconocimiento de la carne de cerdo a los Veterinarios. Por nueve votos contra cuatro se acuerda declarar responsable al ordenador de los pagos de esta cantidad. Y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.

### Comentarios

Dediquemos algunos a la sesión del domingo, reseñada en las precedentes líneas; los merece, pues aunque brevemente y como de pasada, se iniciaron propósitos y procedimientos, que no deben pasar desapercibidos.

Sea el primero nuestro aplauso al señor Alcalde, por su iniciativa al proponer constase en acta el sentimiento de la Corporación Municipal, por el asesinato del varón justo y eminente Cardenal Sr. Soldevilla; recibanlo también los concejales conservadores, que en forma rotunda y sentida se adhieren a la propuesta: Los republicanos callaron; interpretemos piadosamente su silencio con la fórmula: *Quien calla olorga*.

En la sección de ruegos y preguntas, con motivo de la formulada por el señor Cabrera Caballero acerca del recurso interpuesto por los que fueron empleados municipales, pudo apreciarse una vez más, el apasionamiento y los prejuicios que ofuscan a nuestro Presidente, cuando de este asunto se trata. Negó que citado recurso hubiese tenido ingreso en las oficinas de Secretaría, y esto o es una *habilidad* o algo peor; porque lo negado por el Alcalde y afirmado por el concejal, consta de manera indubitada en cartas de personas respetables, en afirmaciones repetidas de los que nunca mintieron, en noticias publicadas en periódicos de la Capital (en las que se anunciaba el envío del recurso a la Alcaldía de Pozoblanco, para su informe), y en muchas indagaciones llevadas a efecto, por quienes tienen grande interés en la rápida resolución de este asunto.

Conviene que todo esto conste y sea conocido, para que la verdad resplandezca, y sepan los que impacientes esperan una resolución (que pudiera traducirse en percibir unas pesetas, para satisfacer con ellas compromisos contraídos, o necesidades que no admiten espera), quiénes son los causantes de la demora.

Se busca con ella, dar lugar a que se constituya la Comisión Provincial, con Diputados de reciente elección, y obtener, cuando el recurso se someta a su informe, que éste sea desfavorable. ¡Esto es política generosa, caritativa y de altural!

El concejal Dueñas Expósito rogó se averiguase el cobro de algunas cantidades hechas efectivas por quiénes desempeñaron la Alcaldía, con anterioridad al que hoy la ocupa; el Ayuntamiento.

## ZOTAL

(REGISTRADO)

Gran desinfectante empleado por REAL ORDEN en el Ejército Español, por la Asociación General de Ganaderos y por las Cámaras Agrícolas.

Sin rival para destruir la LANGOSTA.

Cura y evita la GLOSOPEDA, SARNA o ROÑA, y demás enfermedades del ganado.

Indispensable para curar las enfermedades de los  
ÁRBOLES FRUTALES, VIÑAS y PLANTAS

## JABÓN ZOTAL

Medicinal y de tocador. — Cura las enfermedades de la piel.

CAMILO TEJERA Y H.<sup>NA</sup>  
SEVILLA  
PROVEEDORES DE LA REAL CASA

— VENTA: —

Farmacias y Droguerías

TEJIDOS Y NOVEDADES  
-- SASTRERIA --  
**LUIS LEPE SILVA**  
SUGESOR DE J. BOSCH

Grandes rebajas de precios en todos los artículos  
TRAJES CONFECCIONADOS  
DESDE 50 A 200 PESETAS  
Se han recibido los últimos modelos de  
sombrosos paja para caballeros y niños

tamiento acordó exigir el reintegro de sumas entregadas a los Veterinarios municipales, al que ordenó su pago; y esto, apesar de que en el expediente instruido están los recibos y declaraciones de estos funcionarios, afirmando el percibo de las sumas que se acuerdan reintegrar, y manifestando terminantemente que las han cobrado en uso de un perfecto derecho, que su Reglamento les concede.

Recogemos en un solo comentario el ruego del concejal y el acuerdo del Ayuntamiento, porque tienen una misma finalidad; la más exquisita fiscalización y la más completa depuración de la conducta administrativa de los que manejan fondos públicos. Como los deseos más vehementes del partido conservador son, han sido y serán estas investigaciones, nos alegra el estado de ánimo en que se encuentra la Corporación Municipal, y esperamos y procuraremos que en las informaciones que se prometieron abrir, y en las que surgirán con ocasión de indicaciones y denuncias sucesivas, perdure el espíritu inquisitivo, y se llegue al final, imponiendo las sanciones legales, morales y sociales que la justicia demande.

En estas cuestiones nos acontece, lo que a la mujer honesta sumamente cuidadosa de la limpieza de sus ropas interiores: no hace alarde de ello, pero le agrada que llueva o se ensucie el suelo, para tener ocasión de alzarse el vestido y mostrar la blancura de sus enaguas. *Nosotros que somos nosotros* (como decía el insigne Maura, en frase que parece soberbia y sólo es justa) estamos decididos a llegar a cuantos extremos sean necesarios, para que no queden sombras en la gestión administrativa de nuestros amigos, y aunque todos nos conocemos y somos conocidos, estamos dispuestos a practicar una investigación cumplida de las fortunas de los que en este pueblo han tomado parte activa en la política, y llegar a la demostración de los beneficios directos o indirectos que de ella percibieron.

11-6-923. X. X.

DICCIONARIO CASI ENCICLOPÉDICO  
PUTEALBENSE

**APECHUGAR.** Ceder con disgusto a la voluntad de otro, cosa corriente en los prohombres del partido liberal.

**ALLEGADO.** Pariente próximo. Queremos decir poniéndole una *h* que ha llegado don Francisco.

**AHUECA.** En virtud de lo anterior ahueca el ala el *chache*.

**APRISCO.** Paraje donde el pastor encierra las ovejas en el campo; hay sin embargo apriscos dentro de los pueblos; dense un paseito por la calle de Jesús.

**ARRE.** Palabra que unida al palo, suele aplicarse a los borricos de reata. Al que va delante no se le dice; si encuentra algo en el camino se lo come él solo.

**AGARRARSE...** Igual que sujetarse para no caer: único programa del gobierno que disfrutamos.

**ALGODÓN.** Muy parecido a la estopa y al sueldo de algún Secretario, porque esto-pa tí, esto-pa mí.

**APEROS.** Utensilios de labranza, ¿y quien de ustedes no ha ido de chico a peros?

**ALA.** Estremidad torácica de las aves. Hay quien tiene también dos alas como don Francisco: *a-la sesión*, si es que conviene, y *a-la finca*, si es que no.

**ATENTADO.** Acto criminal que a

diario ocurre en Barcelona, por lo que este Gobierno ha debido ya de caer. Según noticias que tenemos, ya no habrá mas atentados, pues van a ser *a-tentones*.

**ALIANZA.** Juntarse o *arrejuntarse*, es igual que convenio; podemos citar dos muy importantes, el célebre convenio de Vergara, y el del chache y el Gamona. Ahora aquello de la estopa.



¿Te gusta?

Lo he comprado en

**EL CAPRICHIO**

Es la casa que presenta mejor colección de abanicos esta temporada.

Procesión y velada  
del Corazón de Jesús

El pasado viernes 8 del corriente, festividad del Sagrado Corazón de Jesús, se celebró como en años anteriores la tradicional procesión, orgullo de la feligresía del distrito de San Sebastián, resultando tan lucida y fervorosa como de costumbre. En las calles del trayecto que fueron Santa Rita, Fernández Franco, Cronista Sepúlveda, Antonio Barroso, Emilio Castelar, Romo y San Sebastián, se veían invadidas de público, deseoso de presenciar el paso de la procesión, y todas sus casas y balcones ostentaban colgaduras.

A referida procesión, asistieron los niños y niñas de las escuelas públicas, con sus respectivos profesores; las Coiradias del Sagrado Corazón de Jesús, Jueves Eucarísticos y Marias de los Sagrarios, que, como de costumbre, guardaban el más completo orden, entonando cánticos sagrados; después el clero parroquial con la imágen del Corazón de Jesús, y por último la Corporación municipal, siendo muy de extrañar que solamente asistiera en representación de la misma, el tercer teniente de alcalde, con el Secretario y todos los funcionarios del Municipio. ¡Qué caros se venden los señores ediles! o qué desprecio al que llevaba la vara...

La Banda de Música destituida, gracias a determinadas gestiones, y mediante retribución, asistió al acto; lo cual contribuyó a que resultara con más esplendor, y a que los asistentes se solazaran con sus armoniosos acordes. Dió con ello una prueba de senatez, agradando al público de Pozoblanco, que por virtud de una ruin venganza política, se halla, desde hace bastante tiempo, privado de tan amena distracción. Con esto demostró que está al lado de la justicia y de la razón, y que no se encuentra colocada en un terreno de intransigencia, actitud que es digna del mejor aplauso. Todo lo cual prueba que la intransigencia está de parte del Ayuntamiento, que no quiere corresponder a sus buenos deseos.

En las calles Antonio Barroso y Castelar se habían levantado dos artísticos arcos adornados

con mucho gusto por las muchachas de aquél barrio, que no detallamos por no hacer demasiado larga esta crónica y por temor a incurrir en pretericiones involuntarias. Tanto en uno como en otro arco hizo parada la procesión, entonándose por el clero el himno del Rey de cielos y tierra, que fué coronado con vivas al Sagrado Corazón de Jesús, contestados por el numeroso público que allí se había estacionado.

Por la noche la velada que se acostumbra a celebrar en la calle de Antonio Barroso estuvo muy concurrida, viéndose muchachas muy guapas por todos aquellos alrededores, principalmente en la puerta de nuestro particular amigo don Jesús Fernández, que reconcentró en ella a la belleza de nuestra aristocracia, lindas señoritas que llevaron a cabo la organización del arco y los trabajos del mismo. En esta calle lució alumbrado extraordinario, generosamente cedido por la «Antigua Central Eléctrica», cuya esplendidez fué unánimemente alabada.

También en la calle Emilio Castelar, donde ya hemos dicho que se instaló otro magnífico arco, se celebró la verbena con la misma animación que en la calle Antonio Barroso. En la esquina de nuestro buen amigo Juanito Arroyo, sitio donde se instaló aquél, resultaba casi imposible transitar, por las muchas personas que se encontraban, unas escuchando un buen escogido sexteto musical y otras lanzándose al baile, hasta ya bien entrada la madrugada. Las simpáticas muchachas de este barrio, contando con el reconocido buen humor de Juanito Arroyo, supieron demostrar que no se quedan atrás de nadie en eso de presentar un bonito arco y divertirse cual no otras. ¡Bien por la juventud alegre! y que esto se repita, si cabe aun con mayor proporción el año que viene.

FEREGUI.

Se vende en Villanueva de Córdoba, por ausencia de su dueño, una Fábrica de Gaseosas completa de cascos y cuantos utensilios necesitan para trabajar. Se vende en condiciones buenisimas Detalles y trato de la misma, en Confitería «Las Medallas» Wilson, núm. 11.

LOCALES

TOMA DE POSESIÓN

El día 1 del actual tomó posesión del cargo de Coadjutor de la Parroquia de San Sebastián de esta villa, con el que ha sido honrado por nuestro Prelado, nuestro amigo y paisano el virtuoso presbítero don Eusebio Muñoz Porras.

Reciba por tan fausto suceso, nuestra más cordial enhorabuena.

BONDAD Y ARTE

Desde Málaga, donde tienen su residencia, y con el exclusivo objeto de celebrar una fiesta en honor de nuestra Patrona Santa Catalina, hemos tenido el gusto de saludar al distinguido señor don Abelardo Sancho, perito mercantil, y a sus simpáticos hijos don Rafael y don José, así como a su madrina, la distinguida señora doña Rosa Amor Caballero.

La fiesta religiosa de 1.ª clase, con procesión y música, resultó brillantísima, ocupando la sagrada cátedra don Antonio María Rodríguez Blanco, Arcipreste de esta población. Acompañaron en dicho acto a expresados señores don Pedro José Redondo, don Mario Cabrera Amor, don Jesús Fernández Aparicio e hijo don José, don Lucas Tirado Redondo y don Rafael Cabrera Bueno; y a doña Rosa Amor, su sobrina la distinguida señorita Isabel Cabrera Amor, doña Elena Eseribano de Fernández y sus hijas Concepción y Carmen, señoritas Concepción Montero, Asteria y Pilar Rojas y otras más que sentimos no recordar.

Al terminar la fiesta religiosa, entregó al señor Arcipreste 100 pesetas para los pobres de esta población.

Por la noche, y en casa de don Jesús Fernández Aparicio, dieron un concierto don Rafael y

don José Sancho, quedando todos los concurrentes, que en gran número asistieron (entre los que se destacaban muchas simpáticas y bellas señoritas), entusiasmados de oír interpretar en el piano y violín, las más escogidas piezas de los grandes maestros.

A altas horas de la noche terminó tan agradable fiesta, dejándonos un recuerdo gratísimo repetidos señores por su afable y delicado trato, y extraordinaria competencia en el arte musical.

Deseamos que su estancia en esta población les haya sido grata.

NUEVO TALLER DE GUARNICIONERIA

-- DE --

TOMAS MEDINA REDONDO

El que ofrece a todos aquellos que se surtan de CORREAJE, en el que encontrarán esmero en el trabajo y buena clase en el material.

También tiene esta casa un gran surtido en CABESTROS Y CORDELERÍA de cáñamo en todos sus tamaños y gruesos, en Abacá, Cerda y Esparto.

Especialidad de la casa, CABEZADAS DE TODAS CLASES. Precios convencionales.

Calle Wilson (antes Toro), frente a la Imprenta de Pedro López Pozo.

OCULISTA

Tenemos el honor de poner en conocimiento de nuestros apreciados lectores, que el Médico-Oculista doctor Antonio Pastor, que tan gratos recuerdos dejó entre nosotros el pasado verano, pues con habilidad poco común practicó diversidad de operaciones, acompañadas todas del más lisonjero éxito, el día 1.º de Agosto reanudará su consulta para los enfermos de la vista, a los que atenderá con verdadera solicitud.

NUEVO PRESBITERO

En el Seminario Conciliar de San Pelagio, de Córdoba, ha celebrado por primera vez el santo sacrificio de la Misa nuestro paisano, el culto seminarista don Manuel Manosalbas Díaz. Al acto que fué muy solemne, asistió numeroso y distinguido público, ocupando la sagrada cátedra el párroco de San Pedro, don Joaquín Tirado Redondo.

Enviamos con este motivo nuestra sincera felicitación al celebrante y a su distinguida familia, y deseamos al primero un copioso y abundante fruto en su sagrado ministerio.

CONTRIBUCIONES

A pesar de haber terminado el mes de Mayo, en cuyos primeros días se han cobrado siempre las contribuciones, hasta la fecha presente no ha empezado la cobranza de las de este año, porque en esta Recaudación no se ha recibido el material. Según nos dicen, la falta en estos servicios parte del Ayuntamiento, donde no se han hecho a tiempo los debidos trabajos.

JUAN ARROYO SANCHEZ

Coloniales, Chacinas  
- y Bebidas -

Siendo conocido del público este antiguo y acreditado establecimiento por sus buenos artículos y precios limitados, ofrece hoy a su distinguida clientela gran surtido en ALPARGATAS de todas clases y CABESTROS de cáñamo a precios muy reducidos.

Calle Leon Herrero, sin número  
POZOBLANCO

JUICIO ORAL

En la Audiencia de Córdoba se ha visto la causa instruida por este Juzgado de 1.ª instancia, en el delito de doble parricidio, contra la vecina de Añora, Ana López Merino. La defensa de la procesada estuvo a cargo del letrado don Francisco Ruiz Sánchez, siendo el veredicto del jurado el de culpabilidad, por lo que fué condenada a la pena de 40 años de reclusión.

¡IMPOSIBLE!

Por exceso de original sentimos muy de veras no poder insertar unos cuantos trabajos muy interesantes, que nos han sido enviados. Los daremos a conocer en números sucesivos.

Miguel Ollero Castellano

- REAL, I -

Curtidos y Cortes aparados

Depósito de cerveza MAHOU

Expendiduría de La Unión Española de Explosivos

Imp. Pedro López Pozo. — Pozoblanco.

SANATORIO "LA MAGDALENA"

Garrido, 6 y 8 -- POZOBLANCO

Medicina - Cirugía - RAYOS X

Corrientes eléctricas - 606

Internado para enfermos no contagiosos.

Director, DOCTOR BUENO



# CASA MENA

Podéis vestir gratis y ser ricos vistiendo en esta **SASTRERIA**

Recibireis una participacion de Loteria para el sorteo  
de Nochebuena con cada traje que os encarguéis

*Grandes fantasías y mayores rebajas en precios*

NO HAY QUIEN  
COMPITA CON

## MENA



A. Barroso, 14  
POZOBLANCO

## AUTOMÓVILES DE ALQUILER

Venta de accesorios para los mismos

Cubiertas y neumáticos MICHELIN, UNITED STATES, GOODRID.

Grasas y aceites minerales de las acreditadas marcas «Luboil-Purolene», «Mobil oils», «Georgia-Oil» y «Mercurio».

## ANTONIO BUENO

CRONISTA SEPÚLVEDA, 7 - POZOBLANCO

## LA PRIMITIVA-- GUARNICIONERIA

La Primitiva, Guarnicioneria de Bartolomé Fernández (Piri), es la que confecciona toda clase de Guarniciones, Monturas, Sillas vaqueras, arreos para carros, Petateos, artículos de viaje y efectos de caza y un gran surtido de cordeleria de cáñamo en todos sus tamaños y gruesos en Abacal, cuerda y espartos; un buen surtido de enjalmeria, todo a precios muy económicos.

Visitad esta casa y os convenceréis.

REAL, 5

## PAPELERIA E IMPRENTA

DE PEDRO LOPEZ POZO

En este acreditado establecimiento se ha recibido un extenso surtido en papeles para cartas, tanto

comerciales como en resmilleria liso y rayado.

En SOBRES los hay desde SESENTA céntimos a TRES pesetas el 100, variadísimas clases y modelos.

LIBROS rayados y LIBRETAS en muchas formas y tamaños y en grandes existencias.

Tintas de las mejores marcas.

Los precios de esta casa son muy conocidos, sin que compita con ellos ninguna otra del valle.

IMPRESOS se confeccionan de todas clases: REVISTAS, PERIÓDICOS, FOLLETOS, LIBROS y

Comerciales cuantos se deseen.

Calle Wilson, n.º 8

POZOBLANCO

Si queréis calzar con elegancia, solidez y economía, surtirse del establecimiento

DE Antonio Sanchez Arribas

Wilson, 10 (antes Toro)  
POZOBLANCO

La prueba más terminante del exquisito perfume e insuperable bondad del

**Jabón HENO DE COCA**

es que no se ofrece al comercio de esta plaza vendiéndose sólo al particular.

Coca y Gosálbez

Cartagena, 12. — MADRID

Para selecto surtido en sombreros imper: flexibles-mascotas y altas novedades en los de paja, ninguna otra casa como la **SOMBRERERIA YUN**, que cierra el broche de lo elegante con caprichosos sombreritos de niño y niña en paja y piqué.

Gran surtido en Sandalias y Alpargatas lona con piso de goma

PLAZA DE CANALEJAS NÚM. 1.

Folleto de LA LUCHA

(4)

## El castillo de Belmez

(Leyenda del Siglo XII)

Sosegado el guerrero se despoja  
Del peso abrumador de su armadura,  
De sí el escudo y coselete arroja,  
Y aparece el veloz con la cruz roja,  
Del cristiano valor imagen pura.

Sentado se le ve junto a la fuente,  
Que entre rosas y lirios serpentea;  
El sol vierte sus rayos esplendente,  
Y soplando la brisa dulcemente,  
La copa de los árboles menea.

Entona el ruiseñor su melodía,  
Oculto de los sauces en las ramas,  
En un peñasco de la selva umbría  
Canta la codorniz con alegría,  
Y un lagarto sacude sus escamas.

Absorto en este cuadro el caballero,  
Siente cerca de sí dulce murmullo;  
Torna los ojos a mirar ligero,  
Y dos palomas ve, que un sendero  
Embelesan el aire con su arrullo.

Suspenden en un punto sus amores,  
Y una voz que murmura y que se ríe,  
Esparece de su acento los rumores;  
Mira el noble adalid, y ve en las flores  
Extraña aparición que le sonríe.

Se acerca sigiloso y resguardado  
Por una encina que a su faz le oculta,  
Observa cuanto admira con cuidado,  
Y temiendo ser visto y engañado,  
En el hueco de un tronco se sepulta.

De este modo, visión tan desusada  
Con más grato placer la ven sus ojos,  
Y en un lecho de flores recostada  
Una joven contempla, coronada  
De blancas rosas y claveles rojos.

Un pantalón de seda rozagante,  
Que una faja sostiene a la cintura,  
Chaquetilla bordada y un turbante  
De mil hilos de perlas y diamante,  
Forman rico joyel a su hermosura.

La media luna lleva en los zarcillos,  
Con vislumbres de oro y esmeraldas;  
Su frente, de topacios dos cintillos;  
En las manos ostenta diez anillos,  
Y un jaique recamado, en las espaldas.

«¡Una mora, pardiéz!», dijo el guerrero,  
Contemplando las prendas que atesora,—  
¿Qué va a hacer un cristiano caballero,

Si prohíbe un amor tan lisonjero,  
La Fe de Jesucristo a quien adora?»

Y lleno el corazón de mil enojos,  
Al juzgar imposible la esperanza  
Que le dieron sus fáciles antojos,  
Clavó en la mora sus brillantes ojos,  
Y nervioso empuñó su dura lanza.

De pronto se contuvo, suspendido  
Al ver tanta belleza y hermosura;  
Sintióse el pecho con placer herido,  
Y su espíritu absorto y embebido,  
Gustó infinita y singular dulzura.

Era el amor, que con punzante flecha,  
El corazón, ligero, le traspasa;  
Era fuego sutil junto a la mecha,  
Que su alma dejó cenizas hecha  
En la hoguera feliz en que se abrasa.

Mas era casto amor el que sentía,  
No un liviano placer sin consistencia;  
Era un cariño lleno de alegría,  
Era muda y ferviente idolatría,  
Que ante su dios prestaba reverencia.

La llama de su pecho y los ardores  
Compararse pudieran solamente  
Al amor que sentimos por las flores,  
Las estrellas, las aves de colores...  
Aunque mucho mayor y más creciente.

Era fuego del arte, que enamora  
Derramando en la mente luz y calma;  
Era gracia divina, que aminora  
La inquietud de la carne bullidora  
Y en deliquio feliz suspende el alma.

No pudo contener su noble pecho  
El impulso y vigor de tal dulzura:  
Dejó en un punto su retiro estrecho,  
Y fuése a ver en su fragante lecho,  
Aquel raro prodigio de hermosura.

Al pisar, misterioso y diligente,  
La verde alfombra que a sus pies crecía,  
Le contuvo una mano de repente,  
Y él exclamó:—¿Quién eres, insolente?  
Y alguien dijo:—Una esclava de Etiopía.

Sois cristiano, señor, no cabe duda;  
Me lo dice esa cruz que defendéis,  
Y no os debe extrañar que a vos acuda,  
Siendo cristiana, demandando ayuda  
En favor de la joven que allí véis.—

Esto se oyó decir, y el caballero  
Vió, negra, levantarse ante sus ojos,  
Cual extraña visión de mal agüero,  
Una mujer de rostro lastimero,  
Que fulminaba por su vista enojos.

ENRIQUE GOSÁLBEZ BERMEJO.

(Continuará)